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入間(木)、入間南(火)、飯能(水)、日高(火)、狭山中央(火) 

                   所沢(火)、新所沢(火)、

所沢西(火)、所沢東(木)、所沢中央(月) 

 

 

 

          

 

第 1366 回 ( 5 月 10 日) 例会の記録 

点 鐘  小林奈保絵会長 

合 唱  国歌斉唱・奉仕の理想 

第２副ＳＡＡ  菊田会員 小島会員 

出 席 報 告   出席向上委員会 江原伸夫委員長  

会員数 出席者数 出席率 

19名 16名 94.11 ％ 

 
 

 

小林奈保絵 会長 

                 

皆様、こんにちは。 

本日も、私が仕事としている後見のお話を致します

ので、聞いて下さい。 

後見の仕事は、家庭裁判所での審判を得てから、

被後見人ご本人が死亡するまで継続します。 

その間には、様々な事があります。後見就任当時か

ら問題を抱えている方もいれば、問題が発覚し、そ

れに対処しなければならない方もおられます。財産

上の問題もありますし、身体上の問題もあります。 

私共の仕事は、財産管理に加えて身上監護とよば

れ、入院手続きであるとか、その方の財産に応じて、

入所すべき施設を探し入居手続きをする等、様々で

す。 

これからお話する方は、随分と色々な事を致しまし

た。 

認知症病棟のある病院に入院。グループホームでし

たが施設入所。そこから脱走して行方不明になる。 

警察に保護されている事がわかって引き取りに行く。

度々脱走するので、その方付きのヘルパーさんを雇

い入れてもらう。結果的に手術はしない事になった

のですが、医師との話し合いの場も持ちました。 

その後、有料老人ホームに入所して頂き、そこで、

看取りもして頂きました。飼い猫のハナちゃんの問題

がありました。この一件も、話せば長くなりますので

割愛しますが、これも解決しました。 

これらが、身上監護に当たります。 

財産でいえば、まず、包括支援センターに職員と共

に自宅の捜索をしました。 

ベッドの布団の下に 10万円以上のお金がきれいに

並べられていました。生命保険がみつかりましたの

で、解約し、ご本人のために使う事としました。 

大変だったのは、信販会社から、380万円の請求書

があった事でした。屋根を直したという事でして、信

販会社と話合い、380万円を 220万円にする和解を

成立させました。契約書を手掛かりに屋根の業者を

探しましたが、だめでした。契約当時から認知症を

発症されていたのでしょうが、認知症であった事を証

明するのは困難です。病院にでも通っていれば、医

師が気付いたかもしれません。 

机の上に、財産管理、遺言等々と書かれたメモも発

見されましたが、これは被害がなかったようでした。 

入院費、施設費、負債の支払いと、お金が乏しくな

ってきましたので、自宅を売却する事にしました。 

他にも土地があったのですが、死亡した夫と共有名

義になっていました。 

まず、相続手続をしなければなりません。お子さんが

いないので、相続手続に協力して欲しいと亡夫の兄

弟姉妹に通知を出しました。すると、お一人が返送

されてきて、後に、行方不明であることがわかりまし

会長の時間 
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た。他の相続人によれば、結婚を強要されて出奔し

たまま、相当の年月が経っているとの事、「いないも

のとして手続してください。」と依頼されましたが、そ

うはいきません。 

また、家庭裁判所での手続きを、時間をかけてしな

ければなりません。“不在者財産管理人選任”の審

判申立をしなければなりません。 

不在者財産管理人とは、行方不明になっている人

の財産を適切に管理する職務を負う人の事で裁判

所によって選任されます。 

似たような制度に失踪宣告があります。失踪宣告は、

本人は死亡したことになりますが、不在者管理人の

場合は死亡した事にはなりません。 

失踪宣告は 7年という期間制限(普通宣告)がありま

すが、不在者財産管理人の場合は期間の制限はあ

りません。 

という訳で、“不在者財産管理人選任”の審判申立

をしました。九州の方でしたので、九州の家庭裁判

所に申立ました。そして、大分ではやりにくいので、

同時に移送申立もしました。移送とは、特定の所属

している裁判所から他の裁判所に引き渡すプロセス

をさします。東京家庭裁判所立川支部にて不在者

財産管理人選任を選任してもらいました。これには

時間がかかりました。 

さて、不在者財産管理人とは、行方不明になってい

る人の財産を適切に管理する職務を負うのです。 

不在者が現れた時や死亡が確認された時まで、適

切に管理するのであって、処分行為をすることはで

きないのです。ですから、相続手続における遺産分

割協議に参加する事はできませんので、また、権限

外の許可申立を行い、その権限をもって遺産分割

協議に参加します。 

様々な手続きを経て、晴れて相続手続が完了し、ご

本人の不動産を売却する事ができました。 

その間、自宅外の土地はいわゆる囲繞地であったり

してその問題を解決しなければなりませんでしたが、

売却が成って、ご本人の生活に必要な資金を得る

事ができました。 

ご本人の預貯金が 20数万円となっていましたので、

後見人としても、ほっとしたものでした。 

本日も、お聞きいただいてありがとうございました。 
 

 

 

 

 

 < 栗原成実 幹事 > 

報  告 

 「2024-25年度地区研修・協議会」資料 P47の

「2024-25年度送金カレンダー」差替のお願い  

 「2024-25年度計画書」作成に伴うお願い 

会員名簿の記載内容に変更・訂正箇所がある場合

は、5月 17日(金)までに事務局へお申し出くださ

い。 

 R財団地区補助金プログラム「狭山こども食堂支

援」のご報告 

贈呈品）エアコン＆設置工事一式 

会 計）Ｒ財団地区補助金        140,560円 

    クラブ拠出金              5,960円 

    エアコン＆設置工事一式 ▲146,080円 

    振込手数料                ▲440円 

    残金                         0円 

 

東美栄会員が米山記念奨学会へ 

100,000円を寄付 

東美栄会員は、今回で「第 10回米山功労者メジ

ャードナー」となりました。 

感謝状とピンバッジ（ルビー）が届きましたの

で小林会長より贈呈されました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

回  覧 

 ガバナー月信 5月号のご案内 

 2026-27年度ガバナー（ガバナーノミニー・デジ

グネート）の公表及び宣言 

 地区大会記録映像のご案内 

 「青少年奉仕月間」のリソース 

 バギオだより 

 

他クラブ例会変更のお知らせ 

 所沢 RC 

 飯能 RC 

 

 

 

 

・親睦活動委員会      < 清水幸彦 委員長 > 

 ５月記念日のお祝い 

 夫人夫君誕生 ··· 寳積会員 

 結婚記念 ······· 清水(武)会員  

          渡邉会員 

 江原会員 

 沼﨑会員 

 田端会員 

幹事報告 委員会報告 



 

 

 

稲見 淳 会員 

【 渋沢栄一について 】 

今年の 7月 3日、新札が発

行されます。 

皆様ご存じの“資本主義の

父、渋沢栄一”が新一万円

札に。 

日本最初の女子留学生。

生涯を通じて女子教育に

尽力し、現在の津田塾大学

の創設者津田梅子が新五

千円札に。 

そして、新千円札には近代

日本医学の父、北里柴三

郎にかわります。 
                      （日本銀行券特設サイトより） 

本日は、新一万円札の顔、渋沢栄一について、齊藤

孝さんが書いた『渋沢栄一と「論語と算盤」』の一部を

資料としてお配りしましたので、それに沿ってお話いた

します。 

渋沢栄一のお話をするにあたり、先日渋沢栄一記念

館（深谷市下手計）と旧渋沢邸「中の家（なかんち」（深

谷市血洗島）に行ってきました。 

どちらにも渋沢栄一の実物大のアンドロイドが置いてあ

ったのですが、身長は 150ｃｍあるかないかでした。 

小さな体で、500もの会社と600もの公共事業を手掛け

たそのバイタリティーにまず驚かされました。 

また、栄一は前妻と後妻、そして妾との間に 50～100

人の子供がいたとされていますが、実際何人いたのか

はわからないようです。 

最後の子供は 68歳の時。そしてあの時代で 91歳まで

生きたのですから、相当健康な人であったと思います。 

■18歳までの年譜 
西暦 和暦 年齢 出来事 世の中の動き 

1840 天保 11 0 

2月 13日武蔵国血洗島

村に生まれる 

豪農渋沢市郎右衛門、

母エイの 3男 

アヘン戦争

勃発 

1845 弘化 2 5 
父より句読(漢文の素読)

を学ぶ 
 

1847 弘化 4 7 
この頃に従兄の尾高惇

忠に従事し、漢籍、日本

の古典を学び始める 

 

1853 嘉永 6 13 
初めて 1 人で藍の買い

付けにいく 
黒船来航 

1854 安政 1 14 
家業の畑作、養蚕、藍

問屋業に本格的に取り

組む 

 

1856 安政 3 16 
領主への御用金上納の

件で幕府の体制に対し

て強い不満を抱く 

 

1858 安政 5 18 
従妹(尾高惇忠の妹)尾

高ちよと結婚 

日米修好通

商条約 

安政の大獄 

■栄一の師匠 尾高惇忠とは？ 

のちに富岡製糸場の初代場長になり、栄一の要請

で第一国立銀行の支店支配人も務めた。 

■「論語と算盤」の下地は少年期にあった！？ 

当時の渋沢家では、麦や藍をつくり養蚕をしていた。

藍については他人の作ったものも仕入れて、染料と

なる藍玉を製造して売っていた。 

              ↓ 

栄一は何度も父や祖父の商談に随行し、その様子

や語り口を真似た。 

いわゆる「まねぶ」をして商売を覚えた。 

              ↓ 

まだ少年であったにもかかわらず、一人で買い付け

に行く度胸と、商売の相手が舌を巻くほどの知識を

持った。 

父親の方針によって商売についても学び 

その商才の片鱗をみせていた 

■栄一少年の心に芽生えていた不合理への耐え難さ 

1856年（安政 3）血洗島村領主による 

御用金申し付け事件 

能力は低いのに、地位にあぐらをかき、嘲弄する代

官に栄一は強い憤りを感じる。 

のちのちまで家族の前では「横っ面をハリたおした

いほど腹が立ったものだ」と語っていたという。 

              ↓ 

そして、能力主義を自明のものと考えていた栄一は

次のような思いを胸中に抱く。 

農民の身分にいることの不合理 

幕府の封建制に対する強い疑念 

■高崎城乗っ取り、横浜焼き討ち計画 

1863年（文久 3）倒幕のために 

栄一たちが目論んだクーデター 

師・尾高惇忠を筆頭に有志 70名程度で計画。 

まずは高崎城を乗っ取り、武器を仕入れて武力を蓄

える。 

              ↓ 

横浜を火の海にし、外国人を片っ端から惨殺する。 

              ↓ 

多くの武士の蜂起を促し、幕府を打倒。 

              ↓ 

ところが決起直前、同士の中でも最も急進派と思わ

れていた尾高長七郎がまさかの反対。36 時間にわ

会員卓話 



たる説得により計画は中止。 

■クーデター失敗後から明治に至るまでの年譜 
西暦 和暦 年齢 出来事 世の中の動き 

1864 元治元 24 

平岡円四郎を頼りに 2

月に一橋家に仕官 

6 月に平岡円四郎が暗

殺される 

池田屋事件 

蛤御門の変 

五稜郭完成 

1865 慶応元 25 
歩兵取立御用掛として

一橋領を巡回、400人以

上を募集する 

 

1866 慶応 2 26 

8 月に慶喜の名代として

長州に出征 

徳川慶喜が15代将軍に 

栄一は幕臣となる 

フランス行きを命じられ

る 

 

1867 慶応 3 27 

徳川昭武に随行してフ

ランスにてパリ万博に参

加 

昭武がナポレオン 3 世

に謁見 

ええじゃない

か発生 

大政奉還 

1868 明治元 28 
大政奉還の報により年

末に帰国 

鳥羽・伏見

の戦い 

1869 明治 2 29 
静岡藩に仕官する 

商法会所を設立 

五稜郭の戦

い 

戌辰戦争終

結 

■渋沢、農民から浪士をへてついに武士に 

クーデターを中止したものの、幕府に目をつけられる

可能性があったため… 

               ↓ 

京都にいる平岡円四郎先生を頼ることに。 

というのも、江戸に遊学していたときにたまたま知り合っ

た平岡が、こんなことを言っていたから。 

 

 

 

 

 

 

 

 
❖ 平岡円四郎：一橋家の実力者（家老並）。栄一をして

「一を聞いて十を知る」と言わしめるほど優秀な人物。

また、見所があると見るや、農民であった栄一のよう

な身分の者とも交流をする度量があった。 

               ↓ 

当然、一橋家の家来になることには葛藤があったが、

喜作と相談の上、1864年（元治元）平岡の推挙によっ

て一橋家の家来（武士）になる。 

■ヨーロッパの近代社会から受けた主な影響 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■大政奉還により徳川幕府消滅、帰国へ 

1868年（明治元）11月、帰国 

                   ↓ 

栄一は駿府（静岡県）に謹慎中の慶喜の所へ行き、

この地で民間人として生きることを決める。 

                ↓ 

ヨーロッパで得た知識と経験を活かし 

1869年（明治 2）日本初の株式会社である 

「商法会所」を設立 

 

■官僚時代の年譜 

西暦 和暦 年齢 出来事 世の中の動き 

1869 明治 2 29 
明治政府に仕え、民部

省租税正、民部省改正

掛掛長となる 

 

1871 明治 4 31 
父、市郎右衛門死去 

初代紙幣頭を兼任 

「立会略則」発刊 

廃藩置県 

1872 明治 5 32 
大蔵少輔になり、さまざ

まな改革に従事 

養育院を設立 

新橋 -横浜

間鉄道開通 

1873 明治 6 33 
政府の財政方針に反対

し、井上馨とともに大蔵

省を辞職 

 

■栄一の官僚としての役割と手掛けた主な仕事 

大蔵省の構造改革 

度量衡の改正 

貨幣制度改革 

国立銀行条例制定 

禄制の改革 

諸官庁の建築 

全国測量 

租税制度の改正 

藩札の処理 

駅伝法の改良 

鉄道敷設 

養育院の設立 

Etc. 

■実業人になってからの年譜 

西暦 和暦 年齢 出来事 世の中の動き 

1873 明治 6 33 

第一国立銀行開業 

総監役に就任 

抄紙会社(現王子製紙)

創立 

 

1875 明治 8 35 
第一国立銀行の頭取に 

商法講習所(現一橋大

学)創立に協力 

 

1876 明治 9 36 東京府養育院事務長に  

1878 明治 11 38 
岩崎弥太郎との屋形船

会合事件 

大久保利通

暗殺 

 

農耕機 

紡績機械 

精密機械 

 

最新技術  

貨幣 

銀行 

株式 

合本組織 

製鉄業 

経済 

 

度量衡 

新聞 

民兵制 

対等な官民の関係性 

社会 

 

水道・ガス 

列車 

インフラ 



1879 明治 12 39 
東京海上保険会社 (現

東京海上日動)設立 
 

1883 明治 16 43 

東京商工会初代会頭に

就任 

大阪紡績会社 (現東洋

紡績)工場落成 

 

1884 明治 17 44 
日本鉄道会社理事委員

に 
 

1885 明治 18 45 

日本郵船会社、東京瓦

斯会社（現東京ガス）創

立 

東京養育院院長に 

 

1886 明治 19 46 東京電灯会社設立  

1887 明治 20 47 
日本瓦斯製造会社創立 

帝国ホテル創立 

女子教育奨励創立 

 

1888 明治 21 48 
札幌麦酒(現サッポロビ

ール)創立 

東京女学館開校 

 

1889 明治 22 49 
東京石川島造船所 (現

IHI)創立 

大日本帝国

憲法公布 

1890 明治 23 50 貴族院議員となる  

1900 明治 33 60 男爵に  

1901 明治 34 61 日本女子大学校開校  

1902 明治 35 62 
ルーズベルト大統領と会

見 
 

1906 明治 39 66 
東京電力会社・京阪電

気鉄道会社設立 
 

1907 明治 40 67 帝国劇場会社創立  

■第一国立銀行誕生の経緯 

1872年（明治 5）政府が国立銀行条例を制定 

               ↓ 

大蔵省時代の渋沢が銀行設立を立案、舵を取る。 

 

 

 

 

 

 

 

 

1873年（明治 6）に第一国立銀行を設立 

               ↓ 

三井組と小野組という 2つの大株主のバランスをとるた

め、退官後に渋沢がトップの椅子に座る 

 

■渋沢栄一が関わった主な会社や団体 

 名称 その後の主な後身 

金融 国立第一銀行 みずほ銀行 

 三井銀行 三井銀行 

 横浜正金銀行 三菱 UFJ銀行 

 東京貯蓄銀行 りそな銀行 

 日本銀行 日本銀行 

 東京海上保険

会社 

東京海上日動 

交通・通信 日本郵船会社 日本郵船 

 日本鉄道会社 ＪＲ 

 日本無線電信 ＫＤＤＩ 

商工業 大阪紡績会社 東洋紡績 

 抄紙会社 王子製紙 

 日本皮革 ニッピ 

 札幌麦酒会社 サッポロビール 

 ジャパン・ブリュ

ワリー・コンパニ

ー・リミテッド 

キリンビール 

 東洋製鉄 新日本製鉄 

 東京石川島造

船所 

ＩＨＩ 

 汽車製造 川崎重工業 

 三共 第一三共 

■渋沢栄一が関わった主な文化・教育事業 

 名称 その後の主な後身 

文化 帝国劇場 帝国劇場 

 中外物価新報

局 

日本経済新聞社 

 東洋経済新報

社 

東洋経済新報社 

 国際通信 共同通信社 

 日本放送協会 日本放送協会 

教育 商法講習所 一橋大学 

 大倉商業学校 東京経済大学 

 女子教育奨励

会 

東京女学館 

 日本女子大学

校 

日本女子大学 

■晩年の年譜 

西暦 和暦 年齢 出来事 世の中の動き 

1912 大正元 72 
渋沢喜作、翌年に徳川

慶喜が死去 
 

1914 大正 3 74 
日中の経済界の交流の

ため中国訪問 

第一次世界

大戦 

1915 大正 4 75 

パナマ運河開通博覧会

のため渡米 

米ウイルソン大統領と会

見 

 

1916 大正 5 76 
実業界を引退、社会公

共事業に尽力 

「論語と算盤」を著す 

 

1920 大正 9 80 
国際連盟協会創立 

子爵に 
戦後恐慌 

1921 大正 10 81 
排日問題解決のため渡

米、ハーディング大統領

と会見 

 

1923 大正 12 83 大震災善後会創立 関東大震災 

1926 大正 15 86 ノーベル平和賞候補に  

1927 昭和 2 87 
ノーベル平和賞候補に 

日本国際児童親善会創

立、会長に 

 

1931 昭和 6 91 11月 11日死去 満州事変 

 
 

 本日の卓話は以下資料を使用しました             

「図解 渋沢栄一と「論語と算盤」」齋藤孝著 フォレスト出版   



 

 

 

 

< 浜野貴子 副 SAA > 

小林会員 本日は稲見会員の卓話です。よろし

くお願い致します。沼﨑会員、ご回

復おめでとうございます。寒暖差が

激しい折です。皆様どうぞ健康には

お気をつけ下さいませね。 

栗原会員 月見野テニスクラブが創立 50年を

迎えました。5月 1日に会員中心に

祝賀会を開きました。感謝の 50年

です。 

江原会員 稲見パスト会長、本日の卓話を楽し

みにしております。よろしくお願い

致します。 

江原会員   今月15日は42回目の結婚式記念日

となります。今後はお互い健康に留

意し、楽しむ時間を多くしていきた

いと思っています。 

浜野会員 本日の稲見パスト会長の会員卓話

を楽しみに来ましたが、会議の為早

退させていただきます。大変申し訳

ありません。週報で読ませて頂きま

す。結婚祝いの品物を持参するのを

忘れてしまい、大変ご迷惑をおかけ

しております。来週お持ちしますの

でお許しください。 

寳積会員 最近になり、ひかく的肌寒い日常が

続いております。嵐の前の静けさ、

本年も猛暑の入り口でしょうか。本

日は、稲見会員、卓話楽しみにして

おりました。よろしくお願いいたし

ます。 

稲見会員 今日は卓話の担当です。人前で話す

のは苦手です。よろしくお願いしま

す。 

小島会員 本日の会員卓話、稲見淳パスト会長、 

 お話楽しみにしていました。宜しく

お願いします。 

沼﨑会員 長い間休ませていただきました。皆

さんにご心配をおかけしました。3

月 7日苗場スキー場でシリモチをつ

き、脊椎圧迫骨折。豊岡整形外科病

院で手術、リハビリ治療を行い、4

月末に退院。まだ不自由な点は残り

ますが、何とか生活できるようにな

りました。有難うございます。 

沼﨑会員   結婚記念日でした。昭和 42年のこ

とでなんと 50年を過ぎています。

有難うございました。 

清水(武)会員 結婚記念日の御祝ありがとうござ

います。最近は妻の手助けが必要で

感謝の限りです。稲見さん、卓話を

楽しみにしています。 

田端会員 皆様こんにちは。暫くでございます。 

 ゴールデンウィークが少し長すぎ

て物事忘れそうです。本日の卓話稲

見パスト会長、楽しみにしておりま

した。よろしくお願い申し上げます。

結婚記念は忘れておりました。 

高田会員 稲見さん、卓話楽しみです。よろし

くお願いします。 

渡邉会員 稲見パスト会長の「会員卓話」を楽

しみにしておりました。どうぞ宜し

くお願い致します。又、結婚記念日

のお祝いを頂き、有難うございます。

今後も仲良く健康でいたいと思い

ます。 

 

 

 

 

 6月のプログラムについて 

承認 

 7月のプログラムについて 

年間プログラム未定により後日審議 

 「2024-25年度青少年交換プログラム」第 3グ

ループ協力金について 

1会員 2,000円×会員数 で承認 

 

 

 

◆ 次の例会 ◆ 

 
   5月 24日（金）  

 第 2 副 SAA：柴田会員 清水(武)会員 

 会員卓話：浜野貴子会員 

5月 31日（金） 

 例会取り止め 

6月 7日（金） 

 第 2 副 SAA：清水(幸)会員 若松会員 

 卓  話：新狭山 RC 石田嵩様 

 ガバナー公式訪問 

 
 

 
 

新旧合同定例理事会（例会終了後）後） 


